



Fachbereich/Eigenbetrieb Jugend/Schulen/Sport
Verfasser/in Meinhold, Dieter
Vorlage Nr. 209/2019
Datum 21.10.2019

Beschlussvorlage

Beratungsfolge	Öffentlichkeit	Sitzung am	Ergebnis
Hauptausschuss	öffentlich-Vorberatung	14.11.2019	
Hauptausschuss	öffentlich-Vorberatung	05.12.2019	
Gemeinderat	öffentlich-Beschluss	19.12.2019	

Betreff:

Anpassung Schießstand aufgrund neuer Lärmschutz-und Sicherheitsvorgaben - Schützengesellschaft Lörrach 1682 e.V.

Anlagen:

Zuschussantrag Schützengesellschaft Lörrach 1682 e.V.
Gutachten Waffen-und Schießsachverständiger;
Prüfvermerk Badischer Sportbund

Beschlussvorschlag:

In Anlehnung an die Bezuschussung des Badischen Sportbundes (30% der zuschussfähigen Gesamtkosten), wird dem Zuschussantrag in gleicher Höhe von Euro 33.990 zugestimmt. Die Auszahlung der Mittel erfolgt in 2020. Die Bezuschussung steht unter dem Vorbehalt des Haushaltsbeschlusses.

Personelle Auswirkungen:

keine

Finanzielle Auswirkungen:

Produktgruppe (ErgHH) oder Investitionsauftrag:	bis Jahr	Wirtschafts-/ HH-Jahr	Folgejahr	Folgejahr	Folgejahr	spätere Jahre	Gesamt
		2020					Summe
	€	€	€	€	€	€	€
Ausgaben insgesamt:		33.990					33.900
davon geplant / bereitg.:		33.900					
davon nicht geplant:							
Einnahmen insgesamt:							
davon geplant / bereitg.:							
davon nicht geplant :							
Saldo (Eigenanteil):							
davon geplant / bereitg.:							
davon nicht geplant :							
ggf. laufende Folgekosten (jährlich):							

Lörrach gestalten. Gemeinsam. Das Leitbild der Bürgerschaft in Politik und Verwaltung. Prioritäre Maßnahmen:

1. Strategisches Ziel:
Sporthallen, Bolzplätze, Bewegungsangebote und Sportstätten werden bedarfsgerecht ausgebaut.
2. Ziel aus dem Leitbild der Bürgerschaft:
Weiterentwicklung des Sportförderkonzepts
3. Operatives Ziel:
Lörrach fördert eine Sporthalleninfrastruktur, die vielfältigen Sportangebote von Schulen, Vereinen und selbstorganisierten Sporttreibenden Bürgerinnen und Bürger ermöglicht.
4. Leitziel der Verwaltung:
keine
5. Prioritäre Maßnahme:
keine

Begründung:

1. Schützenwesen und Vereinsentwicklung allgemein

Das Schützenwesen ist als immaterielles Kulturerbe 2015 durch die UNESCO anerkannt worden. Es hat eine lange Tradition, die neben dem sportlichen Aspekt auch aus der Heimatpflege, der Jagd und dem Militärwesen herrührt.

Die Zukunft der Schützenvereine ist angesichts des hohen beantragten Zuschusses besonders untersucht worden. Hierzu gibt es verschiedene Erkenntnisse. Der Fachbereich Jugend/Schulen/Sport der Stadt Lörrach hat Kontakt zu Dr. Peter Becker aufgenommen, der zu diesem Thema promoviert und an der Universität Paderborn gearbeitet hat. Aktuell habilitiert er über die Zukunft der Schützenvereine.

Deutschlandweit leiden viele Schützenvereine unter Nachwuchsmangel und sind strukturell überaltert. Daher ist die Zukunft der Vereine zumindest personell gefährdet. Auch ökonomische Risiken entstehen, da Schützenfeste nicht mehr überall so gut besucht werden wie früher. Es gibt in Teilen der Bevölkerung eine Zurückhaltung angesichts militärähnlicher Hierarchien und Uniformierung. In anderen Teilen der Bevölkerung haben Schützenvereine ein schlechtes Image: Ihnen werden teilweise Verbindungen zu Amokläufen oder militant-politischen bzw. militant-religiösen Szenen nachgesagt. Auch gibt es immer wieder Debatten darüber, ob Waffenbesitz und Schießtraining erlaubt sein sollte. Umso wichtiger ist für das Schützenwesen daher ein vereinsindividuell zugeschnittenes Zukunftskonzept.

2. Schützenwesen in Lörrach

Die Schützengesellschaft Lörrach 1682 e.V. ist der älteste Verein der Stadt Lörrach mit insgesamt 130 Mitgliedern. Die 50 aktiven Schütz*Innen nehmen regelmäßig an regionalen und überregionalen Wettkämpfen teil. Die Altersspanne der Mitglieder liegt hauptsächlich im Bereich 30-50 Jahre. Es gibt aktuell nur fünf Jungschütz*innen. Insgesamt betreiben sie in ca. 10 Schießdisziplinen Leistungssport und nehmen auf Kreis- und Landesebene an Meisterschaften teil.

Das Vereinsleben umfasst neben dem Schießsport auch Stammtische, jagdliches Schießen und einen Ball. Der Verein hat einen Erbbaupachtvertrag mit der Stadt Lörrach bis 2027 über das Vereinsareal im Grütt.

Weitere Schützenvereine in den Ortsteilen sind: SG Brombach 1893 e.V., SG Hauingen e.V., SC Haagen e.V. Die Vereine sind kleiner als die SG Lörrach 1682.

3. Schießstand der SG Lörrach 1682 e.V. und Förderbedarf

Bereits in 2016/17 waren zeit- und kostenintensive Baumaßnahmen aufgrund geänderter Vorschriften und Auflagen des Schießsachverständigen notwendig. Der Verein hat dies seinerzeit aus eigenen Rücklagen und mit intensiven Arbeitseinsätzen seiner Mitglieder bewältigt. Der Verein kann das aktuelle Projekt trotz Zuschuss des Badischen Sportbundes nicht mit Eigenmitteln realisieren. Er stellt daher einen Antrag auf Gewährung eines freiwilligen Zuschusses zu Deckung der verbleibenden Baukosten in Höhe von Euro 50.000. Der Badische Sportbund unterstützt die Maßnahme mit 30% der förderungsfähigen Kosten in Höhe von Euro 33.990,00 der entsprechende Prüfvermerk des Badischen Sportbundes liegt vor.

4. Zuschussempfehlung

Sportfachlich wird eine Zuschussempfehlung gegeben. In Anbetracht der Nachwuchsprobleme von Schützenvereinen deutschlandweit und auch in Lörrach sollte der Verein ein Zukunftskonzept erarbeiten, das durch das Sport-Team der Stadt Lörrach begleitet wird.

Ilona Oswald
Stv. Fachbereichsleiterin Jugend/Schulen/Sport